

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Elche, un mes. 0'25 pesetas
Fuera, trimestre 1 id.
Número suelto 5 cents.

LA LEALTAD

SEMANARIO POLITICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Plaza de Joaquín Costa, 10
La correspondencia a la Redacción,
Anuncios y comunicados a
precios convencionales.

Ante las elecciones REALIDADES

Cuando dentro de pocas horas imponga la realidad con su fuerza abrumadora y potente el resultado de la jornada electoral, caerán muchas bendas de los ojos de apasionados políticos, que en esta localidad se agitan de continuo y especialmente de uno de contestura endeble y raquítica, que ha guiado siempre sus aspiraciones en compañía de la petulante ambición, que es la nota característica de su personalidad.

Al caer esas bandas, rodarán por el suelo en mil pedazos, completamente pulverizadas y con vertidas en impalpables cenizas, esas exigencias de la vanidad, lanzadas constantemente en el campo de la predicación, amasadas con la cizaña y el engaño.

Se convencerán los espíritus inquietos ante la ola de la realidad, que han sido inútiles todos los esfuerzos y que la lógica, la razón y el derecho han triunfado de todas las concupiscencias puestas en juego, para ahogar la voz del sufragio y evitar que resplandecieran los fulgores de la verdad.

Y no puede ser de otro modo. El partido conservador no ha de consentir jamás como intentan los liberales, reducirle a feudatario de sus ambiciones, por que dándose perfecta cuenta del alcance de éstas, quiere conservar sin mancha la aureola de su propia dignidad y aprestándose a la lucha, aspira a que los comicios den la nota de la simpatía a favor de su candidato y Jefe don Salvador Canals y Vilaró, reiterándole la representación parlamentaria que continuamente viene confiándole.

El triunfo de nuestro candidato es indudable. Ahí están las últimas elecciones municipales como prueba de nuestro valimiento aunque se interpusieron contra su legalidad las influencias del caciquismo liberal y si entonces conseguimos que el éxito coronara los esfuerzos, no existe razón alguna para que en el trascurso de tres meses, perdiéramos la confianza de los electores que vieron siempre en el desarrollo de la política conservadora la nota de la templanza, del orden y del respeto al de-

CANDIDATURA CONSERVADORA

D. Salvador Canals y Vilaró

recho, sin acudir nunca a las transgresiones de la legalidad que suponen esa serie de detenciones arbitrarias que se han presenciado durante la dominación liberal, ni esos atropellos contra modestos industriales de la plaza de Abastos, que violentamente fueron arrojados de sus puestos de venta por negarles el voto en la elección de hoy.

Pocas horas quedan para que al recoger el sabroso fruto del triunfo, oigamos el rugir desesperante de los liberales y presenciaremos la escena macabra del sansanismo revolcándose en el lodazal de sus impurezas, y no es mucho el tiempo que ha de transcurrir, para ver como los caudillos del conglomerado Gómez-Sansano, que como cuerpos heterogéneos se repelan y distancian por aspirar ambos a la supremacía en la dominación de localidad, se tiren de las greñas como comadres mal avenidas, imputándose deslealtades ante nuestra victoria, hasta que el más audaz ó travieso pacte con el de la acera de entrente para hacer morder el polvo al que tuvo como aliado.

Así es la realidad. La presente, la de hoy, el triunfo del Sr. Canals; la venidera, la de mañana, la riña estruendosa y necesaria de los señores Sansano y Gómez.

¡Basta de bromas!

Hace ya mucho tiempo que llamamos al señor Sansano por el primer guasón de la provincia, aun más, del globo terráqueo de la tierra, pero la verdad, nunca nos parecieron sus bromas y guasas, cosa tan chistosa como esta última de las elecciones de Diputados.

Verdad es, que acostumbrado a tratar con tanto y tanto político hechos de prisa y corriendo, habría de resultar el tal Sansano un equilibrista famoso, pero que lástima que a última hora se le haya descompuesto el juego, que en verdad, era muy bonito, bonito y difícil!

«Canals no se presenta candidato! Que locura si lo hace!» Del número siguiente de su periódico; y decimos y sostenemos que no se presenta, es un (diputado cunero) lo ponemos tal como lo anuncia, y la verdad, no hemos sabido hasta que lo afirmó Sansano el Doctor. (1)

¡Que hermosura! decían los lelos que se la tragaban, no tienen Diputado, se quedan en ayunas, y nosotros los cogemos todos los votos, si nos ayudan los socialistas y los Canalistas (que no es lo mismo que lo otro).

¡Que lástima tan grande privar á Elche de un acontecimiento tan sobresaliente! ¡Derrotar á Canals!

Y la verdad, no sentimos la cosa más que por el descrédito de un jefe de pelotón que tenía un negocio muy socorrido alquilando sus votos para todos los negocios, como quien cambia géneros por dinero: es decir que los géneros no saben nada.

Por otra parte, como los votantes de uno, ó de otro color no llevan en el sombrero una señal que demuestre que son de Sansano; ó de San enfermo, sólo le faltaba que para el día de mañana, cuando como premio de sus servicios siga pidiendo magras y chuletas que le presentaran la cuenta de los votos que este presentó en estas elecciones y le resultara la cuenta fallida, y no se encontraran apuntados más que la cuarta parte; ¡aquello sí que estaría gracioso y sería una guasa!

Pero usted señor Sansano no tenga que desmayar; al otro número emprende usted la cantinella, de no le aprobarán el acta; se quedará viudo el cargo (yo no se sinestará bien dicho) Canals es fabricante de cunas y en el Congreso todos son mayores de edad y no necesitan tal mueble.

Pero en lo que más va a sufrir el amigo de los campesinos del campo, como si dijéramos de los simples campesinos ó dicho del revés de los campesinos simples, es cuando estos vean simplemente que los ha engañado miserable y estúpido.

(1) Ya sabemos que se escribe Doctor.

blemente, sin necesidad, pues mucho más honrado hubiera resultado el decirles—Labradores, vosotros podeis labrar la felicidad de Elche, (y la mía) si agarrados por parejas á la vara de la autoridad labrais el campo de la política liberal, cosa hermosísima, cosa más grande que el más grande de los algarrobos, que da el sustento á cuantos se ocupan arando y cultivando el campo de la política liberal, y de la republicana y socialista.

A mí me preocupa lo que dirán todas esas parejas de labradores, cuando descubran el juego y vean porque los ha escogido Sansano para formar su pedestal, y luego los engaña y los vende al mejor postor. Por que esto no es más que una feria en la que el que más habilidad le ha dado Dios hace el mejor negocio, pero pobre del que le descubren el juego, por que el que da un traspie en ese camino de la política, ó tiene que mudar de oficio, ó de pueblo, díganlo si no, los ingenieros de Canals, etc., estos saben que el que tuerce ó equivoca el camino, tarde ó nunca llega á puerto de salvación.

Pero nada, nada amigo Sansano, siga usted su política, de «Quien me compra un llo» pues si esta vez salió mal, mañana puede salir peor, y al final usted conocerá á todo el campo ó todo el campo le conocerá á usted, por que los del pueblo ya le hemos conocido.

EL SERIO.

COMUNICADO

Sr. Director de LA LEALTAD.

Muy señor nuestro: Nos dice persona que nos inspira gran confianza, que en la sesión del Ayuntamiento celebrada en el día de hoy, un señor Concejal, en tono de protesta, ha manifestado, aludiendo á nuestra casa aunque sin nombrarla, que habíamos despedido al tenedor de libros por negarse este á darnos el voto para estas elecciones.

Como precisamente la casa RIPOLL HERMANOS ha prescindido de los servicios de su tenedor de libros; para poner las cosas en claro y que nadie sea llamado á engaño, hemos de hacer constar que ni la razón social RIPOLL HERMANOS, ni ninguno de los socios que la integran, ha pedido el voto á su tenedor de libros por lo que mal pudo

negarlo ni ser despedido por este motivo.

Las diferencias políticas entre los Sres. RIOLL y sus dependientes no fueron jamás obstáculo a una cariñosa convivencia y estrecha amistad entre ellos, y nadie en Elche ignora que don José Juan Sánchez, nuestro tenedor de libros hasta su muerte, permaneció a nuestro lado durante veinte años no obstante militar en fracción política distinta a la nuestra. Y respecto del que acaba de ser nuestro tenedor de libros bien sabíamos que militaba en otro partido al nuestro, que en las últimas elecciones se presentó a Concejal, que como Vocal de la Junta Municipal del Censo

trabajaba por sus ideas, y, sin embargo, todo lo que se dijo más un palabrillo que le hiciera salir de sus propagandas, ni por ello se le puso obstáculo de ninguna clase. Los motivos por los que ha cesado en nuestra casa el tenedor de libros aludido son de carácter particular que no merecen publicarse, y solo hemos de decir que lamentamos lo ocurrido pues reconocemos la capacidad y honradez del que ha sido nuestro dependiente.

Gracias por la inserción de esta carta de sus afectísimos y S. S.

q. s. m. e.

RIOLL HERMANOS.

Elche 22 Febrero 1918.

Locales de los Colegios

Sección 1.ª—Casa número 16 de la Calle Alvaro.

» 2.ª—Escuela de niños, Obispo Rocamora.

» 3.ª—Convento de Monjas, Plaza Merced.

» 4.ª—Escuela de niños de la Plaza Mayor.

» 5.ª—Casa número 15 de la Calle Daoiz.

» 5.ª bis—Escuela Párvulos, Calle Alfonso XIII.

» 6.ª—Casa n.º 3 de la Calle Puerta Chica Salvador.

» 7.ª—Casa n.º 6 de la Calle San Antonio Ciudad.

» 8.ª—Casa número 14 de la Calle San Isidro.

» 9.ª—Casa número 2 de la Calle Puerta Morera.

» 10—Escuela de niños del Arrabal de San Juan.

» 11—Escuela de niñas del Arrabal de San Juan.

» 12—Casa número 14 de la Calle del Retor.

» 13—Casa número 7 de la Calle Honda.

» 14—Casa número 6 de la Calle Algibe.

» 15—Escuela de niñas de la Calle de Santa Ana.

CENTROS ELECTORALES

para el reparto de la candidatura liberal conservadora

Casa Hamada Alta de la calle Corredera esquina a la calle Ancha.

Casa de Hijos de Carlos Antón plaza de Carretas.

Casa de D. Ramón Sempere calle Bufart.

Casa fábrica de D. Casto Torregrosa calle Santa Ana

EL TIO CHIMO EL DESPERT

«Se fa saber als dotors que els interese, que com demá hay votaes, no se obrirá la consulta y esta será el disapte 23 del corrent.»

Este lletrer había posat el tío Chimo damunt de la porta y cuant ù van saber acuren al hora marcá.

—Que hay tío Chimo, ¿com quearem en estes votaes?

—Home yo me pense que bé, per que com mosatros no som tan gomiosos com atres, en sacar els que tenim pa Canals lo demes mos importa poc.

—¿Pos y aixó que mos ha eixit á última hora?

—Aixó son pedres que posen en el camí, pa que bolque el carro, pero que se guarden no en pille baix á alguns.

—Peró caferro, al acomens la chent liberal pareix que no hu ha-

via pres de veres, pero hara treballen com uns desenfrenats.

—No veus que se han enterat de que «La Llibertad» no estava tan enterá com creien alguns.

—Y hara que diu vosté de «La Llibertad», pareix que els ha olgut á cuerno socarrat aquella brometa que li gastá LA LEALTAD sobre el Cura de La Marina.

—Es que están fets á poc, «La Llibertad», no para de pegarli palises á tot hora á tot bicho viviente, y cuant algú els empoma de contat se posen serios.

En astó pasa com cuant en un abre ahón se resesen sents de par-dalets, dispara un casaor un tir, y á voltos ù paguen els que no chiu-len, pero que están en el abre.

—Tío Chimo y perquè els socialistas que no volen votar may á un monarquic, se achunten hara pa votar en els liberals?

—Lo primer per que hu mana Vivea que es el amo y el pastor y lo segón per que alló de ¡Maura y

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.600.000

RESERVA: PESETAS: 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadix, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orhuola, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13

Cierva no! no se els olvia, y hasta hu posen en el púchero.

Si que es vitat que ù disfrasen cada volta en una róbpa pa que no se conega, pero ya voras com la sanc no arriba á la rambla.

—¿Y perquè tendrá el señor Manuel tant empeño en que derroquen á Canals?

—Per que derrocant á Canals creu ell que se desfá de Tari, que es el unie que li dona pena en Elche y pa conseguire inventa mil diablures.

—Pos ell no es el amo de la Deputasió y del poble ¿que vol mes?

—Pos tonto que no haiga atre amo pa demá.

—Refoll y sempre el torró pa ell, si que sap el chiquet.

—Tío Chimo ¿que dirien la comparsa lliberal al vore el acompañament que llevaba el Deputat de mosatros?

—Pos lo que digüen sempre, que els engañaren els de Mursia, com si aquí no saberem lo que pasa; hara han fet una plancha mes gran que Santa Maria, y no tendría res de particular que els que caigueren en el conte de la burla que han fet de ells, els enviaren á pastar fanc.

—¿Y en anirien molts en la manifestasió?

—Mira, esperemos que hu diguen els lliberals, y entonses se afaixen dos seros, y eixos anaren.

—Mosatros vam estar escoltant les quatre paraules que mos digué en la Peña, y se esplicá, se esplicá.

—Baya com á que mos digué que poiem dir per tots els puestos, que pasaes les votaes, se aprovaran les eleccions y no tendrán machoria en el Achuntament; les tramoyes de la Chunta del Senso anirán á les altes, no tendrán el alcalde per que hara es alcaldes es nomena la machoria y la machoria la tendrem mosatros; en fi la mar.

—Tío Chimo, mos am enterat de un tracte que ti gracia digüen que els socialistas al vore la trampa que es han posat pa agarralos y saber ara que tot son mentires han pensat votase ells, más que siga posant á Vives en la papeleta, de esta manera, el amo de la vacá, ya podrá dir que ha segut candidato y els monarquicos que se han fiat dels

socialistes se han llevat el chasco mes gran del mon.

—¿Entonses que farán de Villamil?

—Pos que el envien á peixcar bogueta.

—També mos digueren que venen pa les votaes cuaranta notaris para Elche y Alacant.

—¡Refoll les escritures que se poen fer!

—Pos en la plasa estaven dient unes dones que en Madrid no volen aprovar el reparto per que está fet en els peus.

—Aixó es pa que vegau si son tontos, per que el mèrit está en no ferlo en les mans com se fan tots.

—Y mireu, lo que hau de fer es anarvon á treballar per que demá es menester que no se dorga ningú y que els donem á estos tontos devanits una bona llisió.

—Ande condios tío Chimo.

Don Salvador Canals en Elche

El jueves de la pasada semana y en el primer tren de la tarde llegó á Elche el exdiputado conservador, don Salvador Canals jefe de los conservadores de Elche y demás pueblos de la circunscripción.

El objeto que le traía fué cumplir la promesa que habia hecho á la Sociedad «Blanco y Negro» de dar una conferencia en el local de dicha sociedad.

Un grandísimo número de amigos inundó los espaciosos andenes de nuestra estación, tributando grandes muestras de simpatía por dicho señor.

Ya en la población, visitó ante todo dicho centro, y á continuación dirigió la palabra á los amigos que tuvieron la suerte de oirlo por lo estrecho del local, del centro Conservador.

Mas tarde y acompañado de un gran número de estos recorrió varias calles de la población.

Por la noche dió la prometida conferencia en la que estuvo lo que cabe de sublime.

El viernes en el primer tren regresó á Alicante.

ELCHE: Imp. de P. Rizo, Canalejas, 1